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В природе довольно часто встречается интересное явление – восходящий закрученный поток воздуха. В качестве примеров таких потоков можно привести многочисленные смерчи и торнадо, регулярно наблюдаемые на юге США и в других достаточно теплых и ровных местностях. К подобным явлениям относятся и периодически возникающие тропические циклоны, а также огненные вихри, часто наблюдаемые в сезон сельскохозяйственных палов. 

Актуальность исследования обусловлена тем, что изучение восходящих закрученных потоков не только позволяет раскрыть механизм возникновения и функционирования этих потоков, а также приводит: 1) к прогнозу возникновения торнадо и циклонов; 2) к рекомендациям по способам уничтожения подобных природных потоков; 3) к рекомендациям по практическому использованию энергии природных восходящих закрученных потоков.
В докладе рассмотрены вопросы, связанные с исследованием природных восходящих закрученных потоков, таких как торнадо, тропические циклоны и огненные вихри. Для системы уравнений газовой динамики с учетом действия сил тяжести и Кориолиса обосновано существование и единственность решения конкретных характеристических задач Коши стандартного вида, моделирующих не одномерные течения со стоком, притоком и возле нагревающегося цилиндра. Установлен факт отсутствия закрутки, если в исходной начально-краевой задаче не учитывается вращение Земли вокруг своей оси. Численными методами приближенно построены трехмерные стационарные течения идеального газа в окрестности непроницаемой горизонтальной плоскости в условиях действия сил тяжести и Кориолиса и определены их геометрические, скоростные и энергетические характеристики.
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An interesting phenomenon is quite common in nature - an ascending swirling stream of air. Examples of such streams are numerous tornadoes and tornadoes that are regularly observed in the southern United States and in other fairly warm and flat areas. Such phenomena include periodic tropical cyclones, as well as fire whirlwinds, often observed during the season of agricultural burns.

The relevance of the study is due to the fact that the study of ascending swirling flows not only makes it possible to reveal the mechanism of the emergence and functioning of these flows, but also leads to: 1) predicting the occurrence of tornadoes and cyclones; 2) recommendations on methods for the destruction of such natural streams; 3) to recommendations for the practical use of the energy of natural ascending swirling flows.

The report addresses issues related to the study of natural swirling updrafts such as tornadoes, tropical cyclones and fire whirlwinds. For the system of equations of gas dynamics taking into account the action of gravity and Coriolis forces, the existence and uniqueness of the solution of specific characteristic Cauchy problems of the standard form, modeling non-one-dimensional flows with a drain, an inflow, and near a heating cylinder, is substantiated. The fact of the absence of swirling is established if the rotation of the Earth around its axis is not taken into account in the initial initial-boundary value problem. Three-dimensional stationary flows of an ideal gas in the vicinity of an impenetrable horizontal plane under the action of gravity and Coriolis forces are approximately constructed by numerical methods, and their geometric, velocity and energy characteristics are determined.
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